

## ETUDES

SUR

## LES HISTORIENS DU LYONNAIS.

---

XXXI.

**M. JAL. — M. L'ABBÉ JACQUES.**

Aux premières années du règne de Charles X, on vit naître une série de *Résumés* historiques, dont la tendance trop évidemment hostile nuisit à l'effet qu'en attendaient les metteurs en œuvre. Il y eut des *Résumés* de toutes les histoires possibles, et, dans ces nombreux volumes, presque pas un de remarquable comme production littéraire; c'était de la besogne à tant la page. Il s'agissait moins d'exactitude consciencieuse et de travaux sagement mûris, que de pamphlets saupoudrés d'une forte dose de libéralisme, puis de maximes philosophiques appropriées à l'esprit du jour, et adressées à la jeunesse *pensante*. Voilà pourquoi se trouvent ressassées dans les *Résumés* toutes les vieilles déclamations des Voltairiens; pourquoi se rencontrent çà et là de superbes tirades à propos du despotisme des rois, de l'envahissement des prêtres ou de la superstition des âmes simples. Est-il un point controversé, une question difficile et délicate? Vous savez d'a-